

Partenariat de cours d'eau Syre

- Rapport d'activité de l'année 2011 -

Introduction :

Le bassin versant de la Syre est avec ses environ 200 km² de superficie, un des principaux bassins du Grand-Duché de Luxembourg.

Malheureusement, ses cours d'eau sont soumis à un grand nombre de contraintes ayant un impact non négligeable sur la qualité chimique et biologique de l'eau.

Pour éviter toute détérioration de l'eau du bassin versant et coordonner les efforts pour atteindre une bonne qualité, les communes du bassin se sont réunies au sein du « Partenariat de cours d'eau Syre ».

Etat d'avancement du projet :

L'objectif principal du projet consiste à mettre en place un **partenariat de cours d'eau sur la Syre** afin d'assurer la collaboration en matière de gestion des ressources en eau et de promouvoir une politique globale de l'eau à l'échelle du bassin hydrographique.

A cette fin des groupes de travail seront formés. Ceux-ci vont élaborer en concertation avec un comité de rivière, un programme d'actions.

1. Inventaire des "points noirs"

Afin d'avoir un bon aperçu des 234 km de cours d'eau du territoire, un inventaire des dégradations et pollutions (ou "Points Noirs") va être dressé. Il permettra de faciliter ultérieurement le choix des mesures concrètes à réaliser.

Cet inventaire a débuté pendant l'été 2011. Au cours de ces mois, une partie des cours d'eau de la commune de Betzdorf et de Junglinster a été parcourue. Les données disponibles ont été digitalisées.

Pour les communes de Contern, Niederanven, Sandweiler, Schuttrange et Weiler-la-Tour, le projet profite des résultats du projet européen « Interreg IIIb Réseau Rhénan ».



2. Mise en place d'un partenariat de cours d'eau:

a. Echange avec les communes et autres acteurs du terrain

Un échange permanent avec les communes et autres partenaires a permis de réunir les différents acteurs du projet et de trouver le cofinancement du projet.

Le projet a été présenté aux collèges échevinaux de chacune des quinze communes du bassin versant et au comité du SIDEST.

b. Lancement du projet

Le mercredi 13 juillet, au centre d'accueil "a Wiewesch", a eu lieu la séance de lancement du projet.

Une déclaration d'intention a été signée entre ces partenaires. Un appel a été lancé à tous les intéressés afin qu'ils s'impliquent dans le partenariat et donnent leur avis concernant les questions relatives à la protection et la gestion des eaux et de la nature.



c. Comité de rivière

Le comité de rivière s'est réuni une première fois le jeudi 20 octobre 2011 à Manternach. Les sujets abordés lors de cette réunion ont été: les missions et fonctionnement du comité de rivière, la détermination des problèmes majeurs liés à l'eau dans le bassin versant de la Syre, et la création de groupes de travail en fonction des problèmes repérés. Une vingtaine de personnes du milieu public ont assisté à cette première réunion du comité de rivière.

Afin d'assurer une certaine stabilité au comité de rivière et de garantir une continuité dans les discussions, les participants ont décidé que chaque commune, syndicat et association devra nommer un représentant pour le comité. Ceci sera fait avant la fin de l'année.

Un appel pour le poste de président est fait pour la réunion du comité de rivière du 6 février 2012.

3. Information et sensibilisation du grand public

L'information et la sensibilisation du grand public à la gestion intégrée et globale du cycle de l'eau sont également d'une importance non négligeable au projet

a. Présentation du projet

La participation du public joue un rôle primordial dans ce type de projet. Afin d'informer et de sensibiliser les gens, il faut veiller à une bonne « visibilité » du projet. Fin 2011 voir début 2012, un logo, une charte graphique, un dépliant et un site internet – www.partenariatsyr.lu - ont été réalisés pour le projet.

Le site internet a été mis en ligne le 20 décembre 2011. Le dépliant de présentation a été disponible pour la première réunion du comité de rivière.

b. Journée mondiale de l'Eau

Le partenariat de cours d'eau Syr a participé pour une première fois, à la Journée Mondiale de l'Eau 2011 avec quatre activités. Une randonnée guidée de la "Manternacher Fiels", une visite de la station d'épuration de Hagelsdorf, de la Schlammwiss à Uebersyren et de la station de pompage de Contern étaient au programme



c. Présentation du projet - Fête de la Nature

La protection de la nature au niveau communal était le sujet phare de la Fête de la Nature 2011. Nous avons profité de cette manifestation pour informer le public des buts recherchés par le partenariat de cours d'eau.

d. Brochure "Gewässer und Landwirtschaft"

Afin d'accorder la protection des cours d'eau et les pratiques agricoles, une brochure destinée aux agriculteurs a été rédigée. Cette brochure a été mise à disposition des communes qui se sont chargées de son envoi aux exploitants du territoire.